

## Discurso de la Representante de ACNUR en España en la sesión de apertura del Foro España con los Refugiados

*20 de junio 2023*

Muchas gracias, Elena y Carlos; es un lujo teneros con nosotros

Querida Secretaria de Estado, amigas, amigos, presentes aquí o que nos seguís por streaming:

Gracias por acompañarnos hoy en el Día Mundial de las Personas Refugiadas, en el que celebramos el Foro España con los Refugiados. Por ello hoy quiero pronunciar un discurso un poco distinto.

Este Foro es el paso previo al segundo Foro Mundial sobre los Refugiados, que tendrá lugar en Ginebra en diciembre, y aspira a tener **un impacto muy concreto en la vida de las personas refugiadas y en los países que más acogen.**

Nos ilusiona estar rodeados hoy de tantos actores comprometidos con esta causa, de muchos buenos y nuevos amigos.

Comienzo, como no puede ser de otra forma, expresando nuestra más sincera gratitud:

al **Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación**, querida Pilar, Secretaria de Estado gracias, por estar a nuestro lado. Gracias en particular al estupendo equipo de la **Dirección General de Naciones Unidas, Organismos Internacionales y Derechos Humanos**, por su acompañamiento y apoyo en estos meses de preparación.

Gracias al **Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones** por su colaboración y apoyo de tantos años a nuestras actividades de sensibilización.

Gracias al **Ministerio de Cultura**, a través de Mercedes Roldán y de Rocío Gracia, de Celebración Picasso, por creer en esta apuesta de integrar cultura y solidaridad a través del “Guernica Refugiado” y por su compromiso para acercar los Museos Estatales a las personas refugiadas. Es un orgullo poner en valor el arte y la cultura comprometida en España. Gracias también a VEGAP y Administración Picasso por permitirnos proyectar hoy esta gran obra.

Nuestro profundo agradecimiento también al **Círculo de Bellas Artes, Valerio y tu equipo**, por acogernos en este emblemático espacio. Es todo un lujo.

Y un reconocimiento especial a todo el equipo de **“España con ACNUR”**, que hace un estupendo trabajo de sensibilización, movilización y de captación de fondos para que podamos seguir contando con los recursos necesarios para salvar vidas en el mundo. Creativos, ambiciosos, presentes en cada paso, a cualquier hora, no hubiéramos podido organizar este evento sin vosotros.

Quiero compartir que en todas las etapas de la organización de este Foro hemos contado con un magnífico **Grupo de personas Refugiadas**: Basma, Beyza, Diana, Ofelia, Razan y Sergio, líderes comunitarios que vais a conocer hoy. Gracias, equipo, por vuestra energía y vuestra guía.

-----

Cada 20 de junio compartimos las cifras de nuestro informe **Tendencias Globales de Desplazamiento Forzoso**. En mayo de 2023, el número de personas desplazadas por guerras, persecución, violencia y violaciones de los derechos humanos ascendía **110 millones de personas**, un aumento de más de 21 millones desde finales de 2021.

Me parece fundamental destacar que el **41% de ellos son niños y niñas**, un grupo especialmente vulnerable, al que damos una atención prioritaria por los riesgos de protección a los que se enfrentan, con graves consecuencias para su futuro.

**Hay que señalar que, del total, 62,5 millones son desplazadas internas**, forzadas a abandonar sus hogares y buscar lugares más seguros dentro de su propio país. Trabajamos para asegurar su protección y acceso a bienes de primera necesidad.

También estimamos que unos **4,4 millones personas son apátridas** en el mundo - Personas que no son reconocidas como nacionales por ningún Estado.

Y **35,3 millones son refugiadas**, personas que han cruzado una frontera internacional para llegar a un lugar seguro.

La **Convención sobre el Estatuto de los Refugiados de 1951** es muy clara – ¡y muy acertada! – a este respecto: los refugiados son **una responsabilidad colectiva e internacional**. No subestimamos los retos que plantean los grandes movimientos de población, especialmente los movimientos “mixtos” de personas refugiadas y otras que deciden desplazarse por diferentes motivos. **Son retos reales, pero el camino para proteger a los refugiados no es levantar muros más altos.**

Ni externalizar las obligaciones de asilo de un Estado.

Ni las retóricas xenófobas, la desinformación y la incitación al odio.

Ni cuestionar el rescate en el mar - Particularmente necesario y con consecuencias terribles, como hemos visto una vez más tras la última tragedia en el sur de Grecia. Lamentablemente esta es una de muchas, solo una tragedia ya es demasiado.

El camino que nos marca la Convención y el derecho internacional, y también la solidaridad humana, es asegurar que quien necesita protección internacional tenga acceso a ella, a través de procedimientos **justos, eficaces y también rigurosos**. Y que existan **vías de protección y de soluciones legales y seguras**, que benefician tanto a las personas refugiadas como a los países que las reciben.

----

No sorprende que la guerra en **Ucrania** fuera el principal desencadenante del incremento del desplazamiento global en 2022. Desde la segunda Guerra Mundial no se había visto en el mundo un movimiento forzoso de tal magnitud en un solo año.

Pero no podemos olvidar que hay otros focos de persecución, conflictos y violaciones de derechos humanos que no cuentan con tanta atención: Pienso en **Afganistán**, en **Sudán**, **donde la violencia no parece tener límites**. En **Mozambique**. En **Nicaragua**. En **Yemen**. En **Myanmar** o en la **República Democrática del Congo**.

**Aquí en España**, 2022 terminó con más de 118.000 nuevas solicitudes de asilo, y la tendencia sigue manteniéndose en 2023 – siendo el segundo país receptor de solicitudes en la Unión Europea. Con estas cifras, es todavía más importante estar preparado y contar con los recursos adecuados.

Sin embargo, la mayoría de las personas refugiadas y desplazadas permanecen lo más cerca posible de sus países. Porque, normalmente, quieren volver a casa.

Es el caso de los **339 000 refugiados** que en 2022 han podido volver a su país de origen voluntariamente, el sueño de tantos y tantas refugiados y refugiadas a la espera de paz, seguridad y reconstrucción.

-----

Las cifras del informe Tendencias Globales nos llaman a movilizarnos para lograr solidaridad y soluciones **para las personas refugiadas en el país de acogida de la mano de todos vosotros**. Hoy, en este Foro España con los Refugiados, nos enfocaremos específicamente en la cooperación internacional, la inclusión económica, el acceso a la educación superior, la acogida comunitaria, el deporte o las Iniciativas de participación local.

¿Sabéis lo que nos ha inspirado? la enorme solidaridad que generó la guerra en Ucrania y las excelentes prácticas en la respuesta. Creemos que estas prácticas deben canalizarse, sistematizarse, ampliarse a todos los refugiados en España, ser sostenibles y marcar el camino para más innovación solidaria en el mundo.

El **Pacto Mundial sobre los Refugiados** es nuestra guía, y la **sociedad española** es un estupendo ejemplo, por su generosidad y su compromiso demostrado desde hace muchos años con las personas refugiadas, ya más de 40 nuevas acciones registradas por ejemplo:

- Una plataforma de telemedicina para brindar teleconsultas de salud mental a personas refugiadas y solicitantes de asilo en España,
- Un proyecto de recualificación hacia el empleo verde a personas refugiadas o apátridas,
- Una iniciativa para incluir a 200 niños y niñas refugiados en actividades socio-deportivas.
- La implementación de vías formativas complementarias al reasentamiento dirigidas a estudiantes en situación de refugio que residan fuera de la UE



A todos, a todas, ¡gracias! Estos proyectos cambian vidas. Pero la movilización no termina hoy. Vamos a seguir trabajando para que haya muchas más personas, empresas, entidades de la sociedad civil, universidades, fundaciones, que se sumen y sienten las bases de los compromisos del país, para que España sea un ejemplo entre los Estados Miembros, organismos internacionales, organizaciones o empresas que estarán presentes en Ginebra el **Foro Global en diciembre**. Podéis contactar con nosotros.